

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

EL PRINCIPIO DEL FIN.

Extraños nosotros a la política de partido, que tantas fuerzas malgasta y tantas reputaciones consume, seguimos con atenta mirada las evoluciones de la política extranjera...

Las tendencias colonizadoras en que, de algun tiempo a esta parte, cifran su política exterior todas las grandes naciones, parece acentuarse mas que en ninguna otra en la vecina República.

Con tal de anexionarse a Túnez, dejó que Italia se posesionara tranquilamente de Tripoli; cedió a Inglaterra campo libre en Egipto, para poder ella obrar a su placer en el Tonkin...

Pero como tales manejos y declamaciones no dieron el resultado apetecido, hoy se apela a otros procedimientos

que, por el carácter con que se les reviste, envuelven mayor gravedad.

El telégrafo nos ha anunciado que con motivo del atentado cometido contra el agente consular de Francia en Fez, el gobierno francés ha dirigido al sultan de Marruecos energicas reclamaciones...

Y de que esta es la tendencia y de que a este fin van encaminados todos los actos de la ya larga y enojosa comedia que hace tiempo se viene representando...

Nos parece que ha llegado la ocasion de que los gobiernos españoles, desechando esa tradicional apatia con que hasta aqui han mirado nuestros intereses en Africa...

El camino que seguimos no conduce a ninguna parte, y el resultado de esa política de bajo vuelo que concentra todos sus esfuerzos en sostenerse en el poder ó derribar de él a los contrarios...

Sacudamos, pues, esa fatal inercia. Luchemos en el terreno diplomático, unico en que podemos hacerlo

por ahora, y apoyándonos en la fuerza de la razon, busquemos medio de combatir esas tendencias que por razon de la fuerza tratan de anular nuestro prestigio...

Los desórdenes escolares.

Madrid 21 de Noviembre de 1884. Sr. Director del LAU BURU.

Querido amigo: Renuncio a describir la última parte de los sucesos de ayer, que puede ver en la prensa de la mañana...

El Sr. Pisa presentó la dimision de su cargo de Rector; y el Sr. Creus ha tomado hoy posesion de dicha rectoria a las nueve de la mañana.

El Sr. Creus, es, como todos saben, una eminencia médica y un distinguido católico.

Hoy no ha habido cátedras en la Universidad. En las primeras horas de la mañana se celebraron algunas, pero luego se dió la orden ad hoc para que se suspendieran.

En las esquinas se ha fijado el bando del gobernador prohibiendo los grupos, de que hablé en mi telegrama de anoche.

Varios grupos de estudiantes que al mediodía se hallaban en la calle Ancha fueron disueltos a bastonazos por los agentes.

Pero todo esto es lo de ménos. La cuestion ha tomado un sesgo mucho más grave:

En el colegio de Medicina se celebró esta mañana una numerosísima reunion de estudiantes presididos por seis profesores de dicha facultad...

Todos hablaron, empleando las frases más apropiadas para alzaprimar a los escolares.

Hé aquí el modelo de los discursos, compuesto de frases tomadas de los pronunciados por los profesores en que me ocupó.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA. EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO, N. 25. FUERA DE PAMPLONA. Por correspondencia ó giro a favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo.

«Estudiantes: Somos una misma cosa con vosotros; os queremos como a hijos. Los fueros universitarios, nuestra dignidad, nuestra toga, fueron atropellados ayer. Protestamos contra ello y unidos a vosotros y a nuestros compañeros de provincias, no dejaremos hasta que se nos dé cumplida satisfaccion.»

«Este poco mas ó ménos dijeron los catedráticos siendo estrepitosamente aplaudidos.»

«Nosotros vértelos lágrimas; que es la sangre del alma»-dijo el Sr. Magaz. «Han insultado y deshonrado mi toga y en lo que no me devuelvan limpia, no vuelvo a cátedra» dijo el Sr. Santero...

«Este hecho es grave y me abstengo de comentarios, fáciles al lector.»

Solo diré que, mirando sin apasionamiento el asunto, las protestas de los catedráticos a que me refero, son de esas que deben ir acompañadas de la dimision.

Pero no puedo detenerme a comentar. Si lo hiciera, habria de ser muy duro con el Sr. Pisa Pajares, de quien se dice que recibia órdenes de los fusionistas.

La tarde, aparte el mar de fondo promovida por el hecho referido, se presentaba bien.

Pero a eso de las cuatro un numeroso grupo de estudiantes se dirigia al colegio de Medicina, donde estaba citado. En una cátedra de dicho colegio comenzó en efecto a la hora indicada una reunion en la que se presentaron las bases de una asociacion escolar encaminada a que los alumnos no se vieran inermes y desunidos ante los ataques de la autoridad.

Los estudiantes que en numeroso grupo iban a esta reunion se quedaron en el camino. Pasaron por la redaccion de El Imparcial y allí dieron muchos vivas; y despues se fueron a la del Globo, que está en la calle del Prado e hicieron lo mismo.

Pero cuando estaban en ello, aparecieron de improviso los agentes de orden público sable en mano con el coronel Oliver a la cabeza, que los dispersaron a sablazos. La mayoría de los estudiantes se refugió en el ateneo, que queda custodiado por la policia.

Se han hecho nuevas prisiones. La calle del Prado concurridísima.

Suyo afectísimo

El corresponsal.

(124) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

Grande fué mi perplejidad para decidir cuál de los dos socios era en definitiva el más obstinado; pero vi claramente que uno de los dos persistía en la negativa, y que era preciso no pensar en recobrar las mil libras esterlinas de mi tia.

Me alejé del despacho llevando aquella triste

conviccion, y me volví a mi casa sumamente preocupado del porvenir, cuando un coche que me seguía se paró a mi lado y me sacó de mis meditaciones.

Miré y vi que me alargaban una mano por la portezuela, y se me presentó un rostro que no habia visto nunca sin un sentimiento de felicidad y de calma.

«¡Inés! exclamé entusiasmado; ¡oh, mi querida Inés, qué placer! ¡sóis justamente la persona que más deseaba ver en el mundo!»

«¿Es verdad eso? me dijo ella con su dulce voz.»

«¡Tengo tantas cosas que deciros! y luego, ¡vuestra sola presencia al gera de tal modo el peso que tengo sobre el corazón! Si poseyese la varita mágica, vos sois la que hubiera llamado a mi lado.»

«¿Yo sola? replicó Inés.»

«¡Vaya! si queréis, Dora primeramente.»

«Dora ciertamente, dijo Inés sonriendo.»

«Si, pero en seguida vos, os lo juro... ¿A dónde vais?»

«A vuestra casa... a ver a vuestra tia.»

El cielo estaba espléndido: consentió en bajar del coche y darme el brazo.

Despedí al cochero y nos fuimos juntos. Tenía a mi lado la Esperanza encarnada en ella misma.

«¡Qué transformacion experimenté en un minuto!»

«Mi tia habia escrito a Inés una de esas cartas lacónicas y raras a que se limitaban sus esfuerzos epistolares. Le participaba el cambio de su fortuna y su salida de Douvres, añadiendo que suplicaba a sus amigos que no pasasen ninguna inquietud por ella.»

Inés habia acudido a Londres, porque entre ellas existía una intimidad que databa del dia en que fui el huésped de Mr. Wickfield.

Inés no habia venido sola: su padre y Uriah Heep la acompañaron en el viaje.

«¿Es decir que ya están asociados? le pregunté; ¡que el cielo le confundal!»

«Si, tienen un negocio aquí y he aprovechado esta ocasion para venir con ellos; no creais mi visita completamente desinteresada; pues os confieso que no me gusta dejar a mi padre a solas con Uriah.»

«¡Ej, ¡ve siempre la misma influencia sobre Mr. Wickfield!»

Inés meneó la cabeza.

«Han sobrevenido tales cambios en la casa, que no la conocierais, me contestó; viven con nosotros a hora.»

«¿Quiénes?»

«Mr. Heep y su madre: él ocupa vuestro antiguo cuarto...»

«¿Quisiera componer sus sueños, exclamé; no dormiría mucho tiempo.»

«He conservado mi cuartito, prosiguió Inés; aquel donde aprendía mis lecciones. ¡Cómo pasa el tiempo! ¿os acordais de aquel gabinete que da al salon?»

«¿Que si me acuerdo de él Inés? Aun me parece estaros viendo con vuestro manjazo de lavas.»

«Me al-gro infinito que hayais conservado aquel recuerdo. Ent neces éramos felices.»

«Ef ctivamente, lo éramos.»

«Permanezco en mi cuarto siempre que puedo; de jó Inés; pero es preciso que de vez en cuando haga compañía de misr-as Heep. Algunas veces me fastidia cantándome alaban-

Cosecha de vinos del extranjero.

Siendo de importancia notoria para nuestros vinicultores el conocer el estado de la produccion en los paises que pueden ofrecer a España una competencia formal...

La cosecha de Francia ha sido este año nada más que mediana; en punto a cantidad puede calcularse en un rendimiento igual al año pasado...

En la Sologne, Touraine, Poitou, Auvergne y Nantais han sido más favorecidos.

En las dos Charentes las pocas viñas que sobrevivieron a la filoxera han dado resultados muy insignificantes.

En el Gard, Herault y Aude el rendimiento es más satisfactorio bajo el punto de vista de la cantidad...

El Rousillon ha sido tan castigado por las lluvias durante la vendimia que una parte de la cosecha no pudo recogerse en su tiempo...

En cuanto a la Argelia, allí se ha recogido una buena cosecha, lo mismo en cantidad que como clase.

En Portugal la cosecha ha sido bastante buena y de calidad se dice que es muy satisfactoria.

No así en Italia, donde la cosecha ha sido muy reducida y de calidad inferior en toda su parte Norte y Centro.

Por último, la Dalmacia tiene una cosecha bastante buena, pero han hecho poco vino.

La salud en España.

Las últimas noticias sanitarias recibidas participan haber ocurrido dos nuevos casos de enfermedad sospechosa en el asilo de Toledo...

La de Benopia.

En Benopia han ocurrido en el mismo espacio de tiempo tres nuevos casos de enfermedad sospechosa.

Los periódicos de Valencia publican el miércoles pocos detalles. Uno de ellos dice que hubo allí una alarma en la facultad de Medicina...

Tanto en Gandía como en los demás pueblos del partido, dicen que la salud es buena.

El cólera en Paris.

De la Agencia Fabra: Paris 20.—Durante el día de ayer no ocurrieron más que treinta defunciones del cólera en Paris.

ocurrieron mas que treinta defunciones del cólera en Paris.

Hoy hasta el medio día ocho. Paris 20.—Segun el Boletín Oficial de la prefectura del Sena, desde media noche hasta las seis de esta tarde, han fallecido 26 individuos del cólera...

Ayer fallecieron en Nantes dos individuos del cólera.

Paris 20 (4:20 t).—La epidemia sigue disminuyendo notablemente. En las últimas veinticuatro horas hasta las doce del día de hoy, han ocurrido 39 casos solamente y 21 defunciones...

En los arrabales solo han ocurrido cinco casos.

Los panaderos de Madrid.

Algunos individuos del gremio se reunieron el miércoles en Madrid, para tratar del asunto referente a las expensas de pan establecidas para la provision de las clases militares.

Los industriales reunidos parece que examinaron minuciosamente las condiciones en que se hace este servicio, creyendo ver en ellas que existe notoria desproporcion entre el pan que expenden las fábricas militares y el que calculan pueden consumir las familias de oficiales residentes en Madrid.

En vista de esto convinieron en reclamar una rebaja en los derechos de introduccion de los granos y harinas, y en gestionar que se limite el derecho de obtener cantidades discretionales de pan a los oficiales.

Tambien los panaderos, que se muestran excitados en alto grado, hablaron de temperamentos extremos, y en la prevision de que así fuera, parece que el general Salamanca ha adoptado disposiciones que permitirían proveer de pan a Madrid si los dueños de panaderías suspendieran la elaboracion de pan.

Exterior

El general Gordon.

Segun noticias del interior del Sudan, a fines de Octubre el general Gordon mandó dos vapores para alejar a los rebeldes de Ouderman, pero estos se hallaban atrincherados con cañones a orillas del rio, obligando a dichos buques a retroceder a Kartum con la mayor precipitacion.

Tumultos en Méjico.

El proyecto de conversion de la Deuda inglesa ha causado una grande agitacion, produciendo tumultuosas manifestaciones en las inmediaciones de la Cámara contra el gobierno. La tropa hizo fuego sobre los grupos causando algunos muertos y heridos.

El cólera en Nápoles.

Las víctimas causadas por la epidemia en toda la provincia de Nápoles ascienden a 11,037 casos y 7,576 defunciones. Merece notarse que los pueblos de Ischia, Borano, Serrara Forio, Lago Ameno y Casamicciola, que tanto sufrieron con motivo del terrible terremoto, no han sido visitados por el cólera.

Desórdenes en Lion.

Con motivo de haber empezado la de-

molucion de las fortificaciones, un millar de obreros fatos de trabajo acudieron al punto donde comenzó el derribo pidiendo pan y trabajo.

La policia intervino para restablecer el orden; pero no bastando, tuvo necesidad de acudir la tropa, la cual dispersó los grupos.

Crisis industrial en Francia.

Cámara de Diputados.—Discusion sobre la crisis industrial.—El Sr. Revillon, radical, expone la triste situacion de la industria parisiense, diciendo que cada vez es mayor el número de obreros sin trabajo.

Para poder proporcionarlo, considera urgente que el Estado emprenda grandes obras públicas y pide un crédito de tres millones de francos para el pueblo de Paris.

El ministro del Interior contesta que el gobierno desea aliviar la suerte de los obreros que carecen de trabajo y al efecto refiere los proyectos de obras comenzadas y por emprender, pero añade que no necesita el crédito de tres millones.

A propuesta del gobierno se aprueba una orden del día sin comentarios.

La Diputación Foral y provincial de Navarra.

Session del día 14 de Noviembre de 1884.

Alas Ayuntamientos de Alfo, Arrazua, Estaya, Morentin y Urroz de Santesteban, a la Orden de Espinal y al Concejo de Artozqui concedió permiso la Diputación para que procedieran al arriendo de diferentes arbitrios municipales, facultando también al Municipio de Eulate para que al interés más bajo posible y que en ningún caso excediera del cinco por ciento anual, tomase en préstamo cuatro mil pesetas.

Hallándose conformes el Ayuntamiento de Meñagorri y D. Antonio Martínez, vecino de esta capital, respecto al nombramiento de don Benigno Pascual Biurru como tercer parito para dirigir la discordia surgida en el expediente relativo al pago de contribuciones, se acordó llevar a efecto la práctica de una liquidacion en el referido asunto.

Vista una instancia de D. Nicolás Moreno, vecino de Tudela, se acordó que el Ayuntamiento de Valtierra le abonara ciento veinticinco pesetas por honorarios devengados como Comisionado liquidador en el expediente seguido entre dicho Municipio y D. Rufino Eslava, representante de la Sra. Marquesa de Bondad Real.

El recurso que contra una providencia del Ayuntamiento de Armañanzas, referente al cultivo de un pequeño trozo de terreno comunal, interpuso D. Julian Cliziza, vecino de dicha villa, fué desestimado por la Diputación, y se resolvió de conformidad con lo propuesto por la Seccion de Montes en expediente del Ayuntamiento de Caseda, relativo al disfrute de los terrenos comunales.

Session del 15.

En el expediente de D. Pablo Eserbano, representante de D. Saturnino Bellido, se declaró que el Ayuntamiento de Buñuel debía aplicar las tarifas aprobadas para los vecinos de Obreros por el paso del puente de Barca; en la de don Luis Ramírez de Arellano, apoderado de su señora madre doña Dolores Sesma, contra dicho Municipio, sobre pago de contribuciones, se acordó que se practicara la liquidacion ordenada en providencia de 11 de Julio último, y en el de doña Sebastiana Berro, vecina de Garinoan, relativo al disfrute de una suerte de tierra, que se cumpliera lo dispuesto en el decreto de 24 de Octubre de 1882.

Se facultó al Ayuntamiento de Arroz para el arriendo de arbitrios municipales durante el año

próximo de 1885; y fueron desestimadas las solicitudes del Consejo de Artavia, de D. Santiago Gonzalez, y D. Ignacio Amatruain, de Sansoain, relativas respectivamente a la cesion de un trozo de terreno, prólogo para el pago de la cantidad correspondiente al tercer plazo del arriendo del portazgo de Huarte Arakil, y al aprovechamiento de pastos por los ganados.

Se aprobaron las cuentas de propios y contribuciones de Lanz de los años de 1872 a 1883, ambos inclusive; y respecto a una instancia de D. José Maria Arregui se acordó darle instrucciones para la revision de la cuenta de Buñuel correspondiente a varios años.

Vista la instancia del Alcalde de Nardúes Alandate, relativa al expediente de la Junta general del valle de Salazar, sobre relevo de una multa, se determinó que las partes contendientes se pusieran de acuerdo acerca del compromiso que contrajeran para pasar sus ganados por la carretera, y que únicamente en el caso de que de ésta tuvieren que servirse recurrieran a la Diputación.

Gacetillas.

Segun nuestros informes, la funcion que hoy se celebrará en la iglesia parroquial de Saturnino en honor del gran Apóstol San Francisco Javier, gloria de Navarra y de la Compañia de Jesús, va a ser solemnisima y brillante.

La Excm. Diputación, que costea estos solemnes cultos, ha tenido una plausible idea, que dará notoriedad a la función religiosa que celebrará anualmente. Dicha corporacion conserva desde hace más de veinte años una partitura de misa que compuso y le dedicó el distinguidísimo compositor D. Mariano Garcia (O. E. G. E.), la cual sólo se ha cantado una vez, que fué, segun tenemos entendido, en el año 1860, en una función en acción de gracias por la terminacion de la guerra de Africa.

Solo el nombre de aquel ilustre hijo de Navarra es garantía sobrada del mérito de dicha obra musical, así es que está de más añadir que a juicio de los inteligentes, es una partitura magnífica.

De ejecutarla hoy está encargada la capilla de música de la Santa Catedral, referada notablemente tanto en voces como en el elemento instrumental, el cual lo será por toda la orquesta del teatro y algunos otros profesores.

Escaso ha sido, en verdad, el tiempo de que ha podido disponerse para ensayar la partitura; pero no puede dudarse del éxito, dadas las condiciones artísticas de los encargados de la interpretación, los cuales hicieron ayer un ensayo general.

Aplaudimos la idea de los señores Diputados forales, pues no solo esto, sino cuanto se haga en honor del esclarecido y glorioso hijo de Javier, merecerá el aplauso patriótico de todos los navarros.

El ensayo de la misa lo ha dirigido un hijo del inolvidable D. Mariano Garcia, nuestro amigo D. Mauricio, profesor que también dirigirá hoy la orquesta en San Saturnino.

Ayer le fue administrado el Santo Viático a la señora de nuestro amigo D. Abdón Malumbres, la cual se halla enferma desde hace unos días.

Desearnos vivamente su pronto restablecimiento.

Con direccion al Santuario de Lourdes salió ayer la señorita D.ª Juanita Urdial acompañada de su señora madre D.ª Antonia Andía.

Segun dice «El Eco» e l su número de ayer, no se han su perdido ni se suspenden Interin el mal tiempo no impida los trabajos de las obras del monte de San Cristobal, en las cuales, añañ, se admiten cuántos braceros se presenten.

Ayer se esperaba que regresase de Lodosa el diputado foral y provincial nuestro amigo D. Antonio Baztan que hace tres días marchó a aquella villa.

zas de su hijo; pero es tan natural en una madre, que no la quiero mal por eso. El también es un buen hijo.

Examiné a Inés mientras pronunciaba aquellas últimas palabras, y no pude descubrir en su fisonomía ninguna sospecha de los planes que podia tener Maria respecto a ella. Mis ojos se encontraron con los suyos, en los que brillaba la inocencia y la franqueza.

Su presencia en casa me estaba, contigüo Inés, sobre todo porque me priva de estar con mi padre y de velar por él todo lo que quisiera. Un día, está siempre con nosotros; pero si se tramase algún fraude, espero que la verdadera afecion y la sinceridad acabarían por ser más poderosos que cualquier complot.

Al pronunciar estas palabras, se dispuso la celeste sonrisa que solo he visto, lo repito, en la dulce fisonomía de Inés, como en la razon entramos en la calle, me preguntó si sabia lo que habia causado la pérdida de fortuna de mi tía. Respondió que aun no le habia revelado; Inés se quedó pensativa, y creí notar que temblaba el brazo que se apoyaba en el mio.

Hallamos sola a mi tía, entregada a cierta emocion.

Habian tenido un pequeño altercado, ella y mistress Crupp, sobre una cuestion abstracta; esto es, si era conveniente que una mujer viviese ó no en el aposento de un soltero.

Mi tía, insensible a los espasmos de mistress Crupp, habia cortado la disputa, declarando a mi patrona que ella se aguardiente, y que la suplicaba que saliese de su cuarto, doble ultraje que mistress Crupp habia considerado como susceptible de una accion en justicia.

Mi tía, habiéndome tenido tiempo de calmarse, mientras que Peggy habia ido a enseñar a Mr. Dick los guardias a caballo, a la entrada del parque de San James y enantada por otra parte con la visita de Inés, nos recibí con su franca cordialidad; su joven amiga poseia toda su confianza, como la mia, y cuando le heube contado lo que habia hecho por la mañana, me dijo:

—Aun todo, Prot, voy a principiar por regañaros; soy orgullosa de vuestra amistad, y conozco vuestras buenas intenciones; pero habeis sido imprudente y casi indiscreto. En

cuanto a miss Betsy, tambien ella va a confesarnos...

Vi palidecer a Inés al mirarme atentamente a mi tía; y mi tía, acariciando a su gato, miró a Inés lo mismo.

—Betsy Trotwood me dijo ella, se le trató de mí, sobria como yo, y no de vuestra hermana; Betsy Trotwood, poseia cierta fortuna; y poco importe su renta, puesto que era suficiente para vivir; tenia una más que lo necesario, puesto que habia hecho economías y las habia añadido al capital.

Betsy Trotwood habia empezado por comprar fondos públicos; luego, siguiendo el consejo de su hombre de negocios, habia colocado su dinero sobre hipoteca, muy ventajosamente. Desgraciadamente la fué de vuelta, y entonces creyéndose que lo sabia todo, más aun que el que la habia aconsejado otras veces... hablo de vuestro padre. Inés... quiso guiarse por sí sola y especuló en minas, en pesquerías, en acciones de bancos particulares, y mereció a esta última especulación, sus libras esterlinas solo valea, chelines, ó quizás medios chelines, segun me ase-

guran; hé ahí como Betsy Trotwood, rica ayer es hoy pobre.

Mi tía concluyó la exposicion de su estado financiero, fijando una mirada triunfante en Inés, cuyo rostro volvió a cobrar poco a poco sus colores.

—Mi querida miss Trotwood, ¿no hay más que eso? le pregunté Inés.

—Creo que es bastante, hija mia, respondió mi tía. Si au hubiese tenido algun dinero que perder, tal vez podria contar más, pues me hubiera arrugado perdido con el resto, y formaría un capítulo de más en mi relato. Pero, se acabó el dinero, se concluyó la historia... Me engañó, falta la conclusion y hé aquí: despues de haber perdido casi toda la fortuna, miss Betsy vivió feliz el resto de sus días.

(Se continuará.)

Los periódicos madrileños dedican su atención y sus columnas a la agitación escolar que tantos escaudalos viene originando en la corte. Fuéranos imposible reproducir las extensísimas relaciones que dichos periódicos hacen de esos deplorables sucesos.

Por otra parte no necesitamos hacerlo, pues lo mas importante nos lo refiere nuestro correspondiente en su carta, que en otro lugar publicamos.

En el «Café del Circo» situado en la calle de la Estafeta, número 65 habrá mañana de las ocho a las diez de la noche un concierto ejecutado por una escogida rondalla de guitarras y bandurrias y cuyo programa es el siguiente.

- 1.ª parte.—1.ª «La Giralda» paso doble. Juarraz. 2.ª «Los hierros» wals, Gungl. 3.ª «Serenata» de Schubert.
2.ª parte.—1.ª «Los apóstoles» Fernandez. 2.ª «La marcha turca» Mozart. 3.ª «La mascotta» polka, Andran.

No es benediciado de la catedral de Tudela, sino canónigo Doctoral, el ilustrado presbítero Sr. Arize, a quien la Excm. Diputación encargó el sermón panegírico de San Francisco Javier, en la función que hoy a las once se celebrará en la iglesia parroquial de San Saturnino.

Tenemos la satisfacción de participar a los lectores que se encuentra bastante aliviada de sus dolencias la señora D.ª Manuela Mazquie de Jaurrieta. Su esposo nuestro querido amigo D. Pablo ha experimentado también notable mejoría. Lo celebramos deseándoles un pronto y radical restablecimiento.

El Sr. D. Tomás Moreno, gobernador civil de la provincia y el Sr. D. Genaro Perez, diputado por el distrito de Tafalla marcharon ayer a Olite a fin de reponer al ayuntamiento de aquella ciudad que fué suspendido hace algun tiempo, completando el número de concejales con algunos nombrados últimamente. El señor gobernador probablemente nombrará un delegado que le represente en Olite; debió de regresar anoche, según se anunciaba.

Hoy habrá dos funciones en el teatro principal. La primera de la tarde se pondrá en escena la comedia en tres actos titulada «El espejo» y la zarzuela «El hombre es cabal». A las ocho de la noche, el juguete «El Arcoiris» la zarzuela en un acto «D. Abdon y D. Senen» y la revista cómica-lirica «Vivitos y coleando».

Continúa el temporal de invierno que se inició hace tres días. Anteayer llovió y nevó algo, y todavía el estado de la atmósfera hace esperar lluvias. El tiempo continúa frío y apropiado para producir trastornos en la salud pública.

Ayer falleció la cuatro de la mañana aen Irurrit nuestro querido amigo D. Gerasio Inarra. Acompañamos de todas veras a su familia en el dolor que le aflige, y rogamos a nuestros amigos que, si sirvan, encomendar a Dios el alma del finado.

Parece que la persona designada por el Sr. Gobernador civil para ejercer el cargo de delegado de su autoridad en Olite, es el señor don Manuel Visiers. Dadas las inimitables dotes de carácter e inteligencia que posee, creemos que puede abrigarse la esperanza de que mejore la situación de la histórica ciudad, hoy verdaderamente deplorable.

A eso de la una y media ó dos menos cuarto de la tarde, promovieron ayer en la calle Chapitel a un escándalo de gritos, golpes y arañazos unas mujeres con acompañamiento de palabrotas y tumulto, propio del espectáculo soez que denunciamos.

Lo más triste del caso es que durante la pelea de aquellas mari-machos no se vió un solo municipal. Era un deplorable comentario indignado que el numeroso público hizo con motivo del eclipse total de la luna, que como los carabineros de los Brigantes llegan siempre tarde... cuando llegan, que ayer no llegaron. Por allí se decía que el cuerpo de alguaciles del municipio no vale lo que cuesta. Conveniría mucho por lo tanto que el Sr. Alcalde fijara su atención en el deplorable servicio de sus agentes que no está a la altura, ni mucho menos, de lo que tiene derecho a esperar una ciudad como Pamplona.

La verdad es que si el numeroso personal no ha de servir más que para lo que se vé... los amigos de la economía... que hay en el municipio pueden sacar las consecuencias.

La función que hoy se celebrará en San Saturnino en honor de San Francisco Javier, será con el Santísimo Espuesto.

La empresa del teatro principal anuncia que durante la función de esta noche estarán encendidos los caloríferos del coliseo.

Ha sido denunciado un sujeto que conducía un carro, por haber estropeado dos cordones en la calle de San Lorenzo.

Una caballería que cargada de paja era conducida por un aldeano, se cayó en la Plaza del Castillo, rompiéndose una de las estremidades; por lo que fué preciso matarla y mandarla enterrar.

Estos días, con motivo de la lluvia, se ha observado que están rotas las cañerías de varios edificios y que algunos otros carecen de ellas.

Bueno será que se hagan cumplir las ordenanzas de policía urbana en este punto, obligando también a prolongar hasta el suelo los tubos de desagüe de las mismas, de modo que no viertan el agua en las aceras.

Mañana, lunes se verificará en la

Sala de Justicia de esta audiencia la vista en juicio oral de la causa seguida contra Apolinario Navarro y Moso por homicidio cometido en la persona de Venancio Fabra.

Dice un periódico de medicina y Farmacia de Madrid.

«Sívito asombroso lo mismo en España que en el resto de Europa, Oceanía y América que está alcanzando el inimitable dentrífico Licor del Polo, ya lo tenemos pronosticado, hace muchos años al Sr. Orive, al convencernos por el análisis minucioso, que del citado dentrífico hicimos en nuestra farmacia, que las virtudes asignadas en los anuncios y prospectos del renombrado Licor del Polo tenían indudablemente que responder a su semejable composición, pues reúne lo más selecto que se conoce en la ciencia para evitar y preservar a la boca de todas las enfermedades dentitarias. Y efectivamente la gran baja en la importación de los dentríficos extranjeros y extranjeros de muestra la suma importación de tan acreditado dentrífico nacional. Nuestra acreditada farmacia se vende millares de frascos por año respectables casas de Barcelona dirigidas al Sr. Orive, de su acreditado Licor del Polo de 100.000 frascos cada vez; las casas más importantes de la droguería de España cotizan en sus precios corrientes al Licor del Polo y realizan del mismo, inverosímiles ventas; todos los días abre su autor nuevos mercados allende los mares, respondiendo a pedidos colosales de Montevideo, Habana y Cienfuegos, y así podria menos de suceder así, porque la constancia, la laboriosidad, el esfuerzo y la ilustración del señor Orive tenían que conseguir su justa recompensa. Así se observa que mientras otros específicos nacen hoy por morir mañana, el Licor del Polo, su autor y sus discípulos de existencia, siendo cada vez más apreciado de todas las clases sociales y de los médicos, muestra del progreso; prueba la más evidente de su mérito intrínseco y de su bien conquistado crédito. El público está y bien convencido que el Licor del Polo no tiene precio y que no hay nada cuando hay necesidad de curar las afecciones de la dentadura y calmar los dolores de muelas; por eso los médicos de conciencia que conocen las virtudes y el uso de este acreditado dentrífico nacional acuden al Licor del Polo como salvador recurso, en los casos de separación y cuando de otros dentríficos nada han conseguido y salen siempre triunfantes y con crédito.»

Único depósito en Pamplona farmacia de los Sres. Colman y Buldain.

Satisfecho el amor propio profesional del Donsta D. Baldomero Rubio con la grande aceptación que ha obtenido en Navarra su sistema especial de dentaduras; agradecido en extremo a las pruebas de amistad y deferencia que ha recibido de las personas que hacen uso de su privilegiado invento y accediendo gustosísimo a las escitaciones de las mismas que comprenden practicamente las ventajas que ofrece el mismo, puesto que quedando como que le cumplían en la boca, queda perfecta y funciona los orgánicos vocales como si los dientes fuesen naturales, ha resuelto prolongar por algun tiempo su estancia en Pamplona y en su gabinete del piso 2.º de la calle Mayor número 10. Consultas de las 10 de la mañana a las 4 de la tarde.

Quintos religiosos.

En Recoletas.—Cuarta hora, a las diez de la mañana se expone S. D. M. y se cantará Misa solemne, quedando expuesto hasta las tres y media de la tarde en que después de los ejercicios que la V. O. T. de San Francisco acostumbra hacer los cuartos dominicos del mes, se hará la reserva concluyendo con la procesion del santo.

En San Fermín de Aldapa.—Los ejercicios acostumbrados los días festivos.

En las Alorruces.—Los ejercicios acostumbrados los días festivos.

En Capuchinos.—Funcion solemne que la V. O. T. celebra a su ilustre patrona Santa Isabel de Hungría.

Por la mañana, a las nueve Misa solemne precedida de nona cantada; por la tarde a las dos y media se expone S. D. M., habrá vísperas solemnes, oratorio y sermón que predicará D. Teodoro Zaragüeta, dando fin con la reserva.

En San Agustín.—Al oscurecer los ejercicios de la Asociación de San Luis Gonzaga.

En San Saturnino.—Segunda hora de su titular, siendo a las nueve de la mañana rezada después de celebrar una misa también rezada; a las cuatro de la tarde se expone S. D. M. para las cuarenta horas, a las cinco y media se cantarán completas y a continuación será la novena con gozos cantados concluyendo con la reserva y Santo Rosario.

En las Descalzas.—Las R. R. M. M. Carmelitas celebran funcion al predilecto San Juan de la Cruz.

A las diez de la mañana habrá misa cantada con el Señor expuesto y sermón que predicará el R. P. Fray Pablo de Santa Teresa, carmelita descalzo.

Concluida la misa se reservará.

Anuncios preferentes

SE venden dos buenas yeguas para tiro y silla. Informaran en la calle Zapatería, núm. 53.

EXPOSICION DE ROPA HECHAS. Gran bazar de las columnas. COMERCIO Y SASTRERIA DE ANERO Y SORIANO HERMANOS

Zaragoza, Independencia, 26. En Pamplona, Heroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

Gabanes sacos de verano y otoño. Novedades en formas y colores de 6, 7, 8, 9, 10, 12 y 14 duros forro de lana, y de 16 a 20 forro seda superior. PRECIOS FIJADOS. NOTA. En Pamplona se vende estantería y mostrador.

Doctor Puente. Sigue curando los padecimientos crónicos del estómago, como especialista en dichas enfermedades, en su acreditado gabinete médico. M. dera alta 53 principal, Madrid de 2 a 5, Provincias, consultas por correo.

CHOPO. En la fabrica de papel «La Navarra» se compra chopo verde, desde 80 céntimos a reales 1,30 arroba, segun calidad, y se admiten proposiciones, hasta el 30 del actual para el suministro de 15.000 arrobas. Villava 9. Noviembre 1884.

Valores del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISIONES. Casiano Diaz. 18. ZAPATERIA. 18. PAMPLONA.

VENTA DE FINCAS EN TAJONAR. Tres casas y 36 hectáreas parte de ellas de viña, se venderán en pública subasta el viernes 23 del corriente, al medio día, en la Notaría de D. Leandro Nagore, calle Mayor número 99.

Aviso. A los carpinteros y ebanistas. En el acreditado almacén de maderas de Lapoya situado en la calle Calderería número 36, se vende tabla francesa de toda clase a precios sumamente económicos, siendo este material seco y de superior calidad.

El telegrafo. A la hora de entrar el número en prensa no se ha recibido telegrama. Imprenta de Fortunato J. Istúriz.

Interesante para el público. Toda botella de agua Florida que no vaya envuelta en un librito de cuatro hojas y en cada una de estas se lea «Murray y Lauman» en letras de agua ó transparentes es falsificada. J. Delgado.

Advertisement for D. GERVASIO INARRA Y GARCIA HERREROS. It features a central logo with a cross and the text 'CURSAL DE INARRA Y GARCIA HERREROS'. The main text reads: 'Ha fallecido en Truita Valle de Baztan EL 22 DEL ACTUAL Su desconsolado padre, hijos, hermano, hermanos políticos, los, primos, sobrinos y demás interesados. Suplican a los amigos que por olvido involuntario no hubiesen recibido esquila, se sirvan encomendar su alma a Dios, y asistir a los funerales que se celebrarán en sufragio de la misma, el LUNES 24 del corriente a las ONCE de la mañana, en la Iglesia parroquial de San Juan Bautista. Pamplona 23 de Noviembre de 1884.'

Gran Bazar de los diamantes americanos de Madrid. Exposicion de 100.000 objetos de bisutería de oro plata doble nickel, pendientes montados en oro de ley 18 kilates y diamantes americanos alta novedad que se confunden con los de gran valor a 14, 16, 18, 20, 24, 30, 40 y 45 ptas. el par; hay sortijas, cadenas, cruces, imperdibles, botanadoras de muelles, todo de última novedad.

Tres mil pares de anteojos y lentes con cristal de roca a 8 pesetas par garantizados y se dan mil reales a quien pruebe no sea roca natural; jemeles teatro desde 4,50 pesetas par. Precio fijo, entrada libro, calle Pozo blanco, números 9 y 11, en Pamplona. Solo permanecerá 12 días.

ANTI-ASMÁTICO PODEROSO. JARABE MEDINA DE QUEBRACHO. Medicamento nuevo para combatir el asma, la disnea y catarros crónicos, recomendado por celebridades médicas y por la prensa profesional de Madrid.—Frasco, 5 pesetas.—Serrano 36. Farmacia de Medina y principales farmacias.

ATENCION. Todos los quintos que tengan que eximirse del servicio ó quieran saber como se hacen las gestiones, sin gasto alguno, compren por 10 rs. el Guia de quintos.

Taquigrafía castellana ó arte de escribir tan fácil como se habla por D. Enrique Orellana en 15 lecciones a 16 rs. es útil a todos, hoy más porque se va a abrir nueva carrera a la juventud.

Gramática de los cuatra dialectos de la lengua vasca por D. Arturo Campion, se suscribe a medio real la entrega en la librería de Santiago, Alameda B. Iserías 14 Pamplona, y al Directorionario Vasco-español del Sr. A. Zabalá 4 rs. cuaderno.

Gramática de los cuatra dialectos de la lengua vasca por D. Arturo Campion, se suscribe a medio real la entrega en la librería de Santiago, Alameda B. Iserías 14 Pamplona, y al Directorionario Vasco-español del Sr. A. Zabalá 4 rs. cuaderno.

El telegrafo. A la hora de entrar el número en prensa no se ha recibido telegrama. Imprenta de Fortunato J. Istúriz.

Interesante para el público. Toda botella de agua Florida que no vaya envuelta en un librito de cuatro hojas y en cada una de estas se lea «Murray y Lauman» en letras de agua ó transparentes es falsificada. J. Delgado.

El telegrafo. A la hora de entrar el número en prensa no se ha recibido telegrama. Imprenta de Fortunato J. Istúriz.

Advertisement for D. GERVASIO INARRA Y GARCIA HERREROS. It features a central logo with a cross and the text 'CURSAL DE INARRA Y GARCIA HERREROS'. The main text reads: 'Ha fallecido en Truita Valle de Baztan EL 22 DEL ACTUAL Su desconsolado padre, hijos, hermano, hermanos políticos, los, primos, sobrinos y demás interesados. Suplican a los amigos que por olvido involuntario no hubiesen recibido esquila, se sirvan encomendar su alma a Dios, y asistir a los funerales que se celebrarán en sufragio de la misma, el LUNES 24 del corriente a las ONCE de la mañana, en la Iglesia parroquial de San Juan Bautista. Pamplona 23 de Noviembre de 1884.'

